

**Boletín semanal de noticias  
del 18 al 24 de mayo del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

## ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

### **Estados Unidos:**

#### [EE.UU. anuncia vuelos de remoción de migrantes hacia Ecuador y otros países](#)

[EE.UU. anuncia vuelos de deportación de personas en situación de movilidad humana hacia Ecuador y otros países]

Primicias 22/05/2023

ICE reportó que miles de personas ecuatorianas, colombianas, guatemaltecas y nicaragüenses fueron deportadas o expulsadas el pasado jueves 18 de mayo. En un informe del 11 de mayo, se afirma que docenas de vuelos parten desde EE.UU. hacia varios países con personas que se encontraban de manera irregular. Esta medida es la que se mantiene dentro del país para personas en situación irregular de cualquier nacionalidad. ICE facilita la deportación de personas “a través de aerolíneas comerciales y vuelos fletados”.

#### [EEUU: Los cruces irregulares se reducen drásticamente tras el fin del Título 42](#)

Voz de América 19/05/2023

El número de personas que buscaban entrar a EE.UU desde México se redujo un 70% con el fin del Título 42, según un funcionario del Departamento de Seguridad Nacional de EE.UU (DHS). La Patrulla Fronteriza ha interceptado a 4,000 personas diarias aproximadamente, pero luego afirmaron que solamente eran en promedio 3,000. De todas formas, al respecto de las cifras que se han reducido, el funcionario del DHS afirma que, “es demasiado pronto para sacar cualquier conclusión definitiva o predecir lo que va a pasar en las semanas que vienen”.

### [Muere niña migrante de ocho años que estaba bajo custodia del gobierno de los Estados Unidos](#)

Semana 18/05/2023

Una niña de 8 años falleció el día miércoles 17 de mayo, mientras se encontraba bajo la custodia de la Guardia Fronteriza de EE.UU en Texas, luego de haber cruzado la frontera. Se afirma que había sufrido de una emergencia médica, por lo que la trasladaron al hospital y allí se declaró su muerte. Este sería el primer fallecimiento de un niño, niña o adolescente en situación de movilidad humana, que se encontraba bajo custodia de la Patrulla Fronteriza durante la administración del presidente Joe Biden.

# CLIMA EN MOVIMIENTO

Conoce las historias de migración por cambio climático en México y Centroamérica



#CLIMAENMOVIMIENTO  
[www.climaenmovimiento.org](http://www.climaenmovimiento.org)



🌍 Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos [#ClimaEnMovimiento](https://www.climaenmovimiento.org), un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

🔥💧🌱 Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población 🙌 [climaenmovimiento.org](http://climaenmovimiento.org)

**México:**

## [Los albergues para migrantes en el norte de México, saturados tras el fin del Título 42](#)

[Los albergues para personas migrantes en el norte de México, saturados tras el fin del Título 42]

France 24 21/05/2023

Luego de la culminación del Título 42 los albergues en ciudades mexicanas, como Tijuana, se han desbordado con personas, se encuentran saturados, e incluso se afirma que “han incrementado hasta un 500%” las personas que han llegado a los albergues. Antes, dichos lugares acogían a aproximadamente 400 personas, sin embargo ahora se encuentran aproximadamente 1,000 personas.

## [EU devolvió más de siete mil menores a México este 2023: Segob](#)

Informador.mx 21/05/2023

Solamente en el primer semestre del año 2023 se registraron 7,636 deportaciones desde EE.UU. de niños, niñas y adolescentes mexicanos (NNA). El principal punto de recepción para NNA es el municipio de Nogales, Sonora, con 2,000 casos aproximadamente; después se encuentran Ciudad Juárez, Tijuana, Nuevo Laredo y Tamaulipas. Las cifras mencionadas se encuentran en el documento “Niñas, niños y adolescentes migrantes en situación migratoria irregular desde y en tránsito por México”, del Registro e Identidad de Personas de la Segob y la Unidad de Política Migratoria.

## [México mueve migrantes hacia el interior para bajar la presión en sus fronteras](#)

[México mueve personas migrantes hacia el interior para bajar la presión en sus frontera]

El Periódico de México 20/05/2023

El gobierno mexicano comenzó a trasladar personas de las fronteras -luego del fin del Título 42- hacia el sur del país para poder aliviar la presión de la cantidad de personas que se encontraban allí. Se han confirmado varios vuelos de las ciudades del norte como Reynosa y Matamoros, al igual que traslados por bus desde Tapachula a Tuxtla Gutiérrez, una ciudad que está más al interior. Inclusive, el Instituto Nacional de Migración (INM) ofreció traslados en avión a personas que acampaban a ciudades como Tapachula o Huixtla, además de ofrecerles agilizar el proceso de su regularización en esos lugares.

## [México entrega tarjetas por razones humanitarias a migrantes secuestrados en norte del país](#)

[México entrega tarjetas por razones humanitarias a personas migrantes secuestradas en norte del país]

El Periódico de México 19/05/2023

Las 48 personas de 50 en situación de movilidad humana fueron secuestradas mientras viajaban en un bus en el norte de México recibieron tarjetas de visitante por razones humanitarias por lo sucedido, según el Instituto Nacional de Migración. Del grupo, se benefician con las tarjetas 17 personas adultas que viajaban solas y 31 que eran parte de núcleos familiares. El pasado martes se dio a conocer el secuestro de 50 personas en un bus que viajaba desde Tapachula; personas armadas los interceptaron y llevaron a una finca en Nuevo León, donde los tuvieron por casi dos días.

## **Guatemala:**

[Uzra Zeya, buscará reforzar trabajos para mitigar la migración e inseguridad en Guatemala y Colombia](#)

La Hora GT 22/05/2023

El departamento de Estado de Estados Unidos anunció la visita de la Subsecretaria de Estado para la Seguridad Civil, Democracia y Derechos Humanos, Uzra Zeya, quien estará en Guatemala y Colombia. Su visita se realizará del 22 al 26 de mayo donde se reunirá con altos funcionarios de ambos países, además que en Guatemala buscará reforzar los objetivos compartidos entre las naciones para garantizar la gestión migratoria segura y ordenada. También buscará contrarrestar los narcóticos y promover la seguridad civil.

[Implementan campaña para prevenir migración irregular](#)

News In America 21/05/2023

El Gobierno presentó ayer una campaña que promueve la migración regular, esta iniciativa está a cargo de la Unidad para la Prevención Comunitaria de la Violencia (UPCV), el Ministerio de Gobernación además del Consejo Nacional de Atención al Migrante de Guatemala (CONAMIGUA) y la OIM. Este plan se llama “Hagamos Visible lo Invisible” y busca crear conciencia en la población para evitar la migración irregular.

## **El Salvador:**

### [William Duncan: Migración irregular cae a más del 40%](#)

Contrapunto 18/05/2023

El Salvador reporta una reducción del 44,6% de personas migrantes irregulares en la frontera sur con Estados Unidos y México. Este dato corresponde a un registro comparativo entre 4,625 registrados al mes de abril de 2023 respecto de 8,355 personas migrantes de la misma categoría demográfica registradas hasta el mes de marzo de 2022.

### ["Solito", el extraordinario relato de un niño de 9 años que cruzó cuatro países para reunirse con sus padres en EE.UU.](#)

BBC Mundo 18/05/2023

Javier Zamora, es el protagonista de "Solito", el libro de memorias escrito por un niño de 9 años proveniente de El Salvador donde relata su travesía hacia reencontrarse con sus padres quienes lo esperaban en Estados Unidos. Su abuelo lo acompañó a Guatemala y luego de eso tuvo que seguir su camino solo, atravesó México, el desierto de Sonora, y junto a otras personas migrantes que seguían la misma ruta. Este libro habla de la travesía del niño que ocurrió por 49 días y de las relaciones que nacieron en ese trayecto.

## **Honduras:**

### [La ONU pide a Honduras ampliar por 6 meses más amnistía de multa a migrantes irregulares](#)

[La ONU pide a Honduras ampliar por 6 meses más amnistía de multa a personas migrantes irregulares]

La Tribuna HN 22/05/2023

La Coordinadora residente de la ONU en Honduras, pidió el 22 de mayo al Parlamento extender un decreto que exonera del pago de una multa administrativa por más de \$200 a personas migrantes que ingresaron al país de manera irregular. Aquí solicitó una extensión de la amnistía migratoria a 10 días de vencer la aplicación que aprobó el Parlamento el pasado noviembre.

### [Un migrante de Jamaica muere en Honduras en su intento por llegar a EE.UU.](#)

[Un hombre migrante de Jamaica muere en Honduras en su intento por llegar a EE.UU.]

La Tribuna 21/05/2023

Un hombre migrante de Jamaica murió este sábado en Honduras intentando llegar a Estados Unidos, informó ACNUR y la Comisión Nacional de Derechos Humanos. El hombre falleció en el departamento de Ocotepeque, al occidente de Honduras por causas aún no esclarecidas. El migrante murió a bordo de “un autobús” y se presume que falleció debido a un paro cardíaco.

[“La mataron”: niña hondureña murió en custodia de migración de EEUU](#)

La Prensa 20/05/2023

Anadith Tanay Reyes Álvarez, de 8 años, falleció bajo custodia de la Patrulla Fronteriza en Estados Unidos. Sus padres denunciaron que la niña murió en el piso de la estación migratoria a pesar de que las autoridades la declararon muerta en un hospital. La niña sufría de problemas cardíacos congénitos, pero estaban esperanzados de recibir ayuda médica en Estados Unidos. Sin embargo, sus súplicas no fueron oídas por las autoridades migratorias. La niña y su familia fueron detenidos en la estación de procesamiento Harlingen, Texas, donde fue diagnosticada de influenza y experimentó dificultades respiratorias graves.

## **Nicaragua:**

[Costa Rica atenderá solicitudes de refugio “con pruebas” aún si vence el plazo de un mes](#)

Confidencial 18/05/2023

A finales de noviembre del año pasado el presidente Rodrigo Chaves realizó una reforma a las políticas migratorias y de refugio, limitando el tiempo para pedir la solicitud de protección y el número de citas por día son parte de los cambios, que han aquejado a nicaragüenses que intentan solicitar refugio en Costa Rica. 80 028 nicaragüenses solicitaron refugio en Costa Rica el año pasado. En entrevista con CONFIDENCIAL, Allan Rodríguez indicó que, “Todas personas que tengan pruebas

para ser reconocidas como refugiadas pueden adjuntarlas al correo [refugio@migración.go.cr](mailto:refugio@migración.go.cr) para dar luz verde a su caso, sin importar se haya cumplido el mes que indican las nuevas reformas migratorias”.

**3. GATOENCERRADO EL SALVADO**

El Corredor Seco centroamericano es una de las regiones del mundo más impactadas por la crisis climática. Allí, mujeres cuidadoras han implementado técnicas agroecológicas para conseguir soberanía alimentaria. Solo así han logrado sobrevivir en un lugar que hace insostenible la vida.

**#CLIMAENMOVIMIENTO**

#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí  

## Costa Rica:

### Más de 380 salvadoreños pidieron refugio a Costa Rica en 14 meses

[Más de 380 personas de El Salvador pidieron refugio a Costa Rica en 14 meses]

El País Costa Rica 20/05/2023

Según estadísticas de la Dirección General De Migración (DGM) de Costa Rica, desde enero de 2022 hasta febrero de 2023, Costa Rica recibió 387 solicitudes de refugio de personas de El Salvador. En el 2022 El Salvador fue el quinto país con más solicitudes de refugio realizadas en Costa Rica, detrás de Nicaragua (80,028), Venezuela (2,286),

Colombia (1,492) y Cuba (1,095). También durante 2022, las autoridades migratorias de Costa Rica abordaron 46 de las solicitudes y negaron 90. Por otra parte, más de 21 mil personas salvadoreños han migrado a Costa Rica en los primeros cinco meses del 2023.

## **Panamá:**

### [Migración de Panamá sobre las atrocidades en Darién: “Todos los Estados somos cómplices”](#)

El Periódico de México 19/05/2023

Este viernes la directora de Migración de Panamá, Samira Gonzaine, dijo que todos los países que “permiten” a las personas migrantes exponerse a los peligros que implica cruzar la selva del Darién son “cómplices” en las situaciones inhumanas allí. Gonzaine relató cuentos de madres abandonando a sus hijos durante el viaje difícil por la selva y de una mujer que fue dada una pastilla para que no quedara embarazada después de una violación. Según Gonzaine, “Es hora de hablar de la parte fea de esta migración protegida”.

### [Múltiples organizaciones piden a migrantes no cruzar la selva del Darién](#)

[Múltiples organizaciones piden a personas migrantes no cruzar la selva del Darién]

CNN Español 21/05/2023

El ministro de Seguridad, Juan Manuel Pino, confirmó que hasta el momento no ha habido una disminución en la entrada de personas migrantes al territorio nacional, a pesar de la implementación del Título 8 en los Estados Unidos. Tan solo ayer, el 18 de mayo, ingresaron a Panamá más de 1,300 personas migrantes por la selva de Darién y en lo que va del año se han contabilizado más de 150 mil. Hasta ahora no hay evidencia que confirme que exista una baja de impacto en cuanto al número de personas migrantes que siguen ingresando al país. Varias organizaciones con presencia en Panamá tal como UNHCR y UNICEF están intentando combatir la desinformación que circula sobre cruzar la selva del Darién.

## **Regional:**

## [Biden anuncia a AMLO inversión en Centroamérica para contener migración](#)

Uniradio Informa 22/05/2023

EE.UU informó a través de una carta para AMLO que invertirá recursos en Centroamérica y el Caribe como parte de una “estrategia para contener la migración”; no se ha especificado un monto. La carta alude a que ya se llevó a cabo una reunión entre el Secretario de Relaciones Exteriores mexicano, Marcelo Ebrard y la asesora de la Casa Blanca para Seguridad Nacional, Elizabeth Sherwood-Randall.

## [EUA y Centroamérica cooperarán en migración y narcotráfico](#)

El Horizonte 22/05/2023

Joe Biden anunció que colaborará con Centroamérica y el Caribe para evitar que personas de Centroamérica “salgan de su lugar de origen y emprendan un largo viaje, donde pasan por México, con rumbo a los Estados Unidos”.

## **Pronunciamientos e Informes:**

### [OIT: Informe sobre contratación equitativa en El Salvador, Guatemala, Honduras y México](#)

Rebelión 24/05/2023

La OIT ha emitido el estudio llamado “Contratación equitativa en El Salvador, Guatemala, Honduras y México: Evaluar los avances y cerrar las brechas”, presentado en México en conjunto con la Secretaría del Trabajo y Previsión Social. El presente documento recoge varios ejemplos de iniciativas de trabajo temporal, así como guías para las empresas, buenas prácticas y experiencias de acción sindical. Para la OIT es indispensable mejorar los mecanismos de contratación para personas en situación de movilidad humana por parte del gobierno, empleadores y asociaciones de personas trabajadoras, porque “la movilidad humana entre o a través de los cuatro países responde a la búsqueda de mejores oportunidades de empleo”.

### [La OIM fortalece las capacidades de los gobiernos de la región para el manejo de crisis y desastres provocados por el cambio climático](#)

OIM 18/05/2023

La OIM ha reclamado acciones concretas para prevenir y evitar riesgos de desastres de origen natural, los cuales cambian patrones migratorios en el mundo y son la causa principal de

desplazamientos internos. En su Informe Mundial sobre Desplazamiento Interno 2023, se confirma que 32 millones de desplazamientos internos tuvieron como principal motivo a desastres.

[El Banco Mundial recomienda gestionar la migración con visión estratégica](#)

El Espectador 18/05/2023

Según el último informe del Banco Mundial sobre la migración, se afirma que si se maneja este fenómeno de manera adecuada se podrá alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU.